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Аксакова Аксакова 
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Ноны: помогли Ноны: помогли 
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О детях войны О детях войны 
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С днем С днем 
рождения, рождения, 
Новочебоксарск!Новочебоксарск!

С такими словами в последний 
раз попрощался со своей любимой 
учительницей Натальей Носовой 
осенью прошлого года старший 
лейтенант Николай Петров. 
Тогда никто еще не знал, что 
пройдет всего полгода, и один 
из лучших учеников Яльчикской 
СОШ погибнет смертью храбрых в 
зоне СВО, а 7 июля 2023 года ему 
Указом президента Российской 
Федерации за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении 
воинского долга, присвоят звание 
«Герой Российской Федерации» 
посмертно.

ДАТЫ

Лоббистские Лоббистские 
возможности – возможности – 
во благо республикиво благо республики
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БЮДЖЕТ

ГЕРОИЗМ

В повестке дня первого этапа очередной сессии Госсовета Чувашии значилось 
11 вопросов. Основным на этом заседании был проект закона 
«О республиканском бюджете Чувашской Республики на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 годов». 

В ШКОЛЕ
Почти все учителя Яльчик-

ской средней школы, когда 
рассказывают про Николая Пе-
трова, не могут сдержать слез. 
Даже у мужчин-педагогов дро-
жит голос, когда они делятся 
своими воспоминаниями о 
нем. 

– Класс, где учился Коля, я 
вела семь лет, вплоть до вы-
пускных экзаменов, – говорит 
Наталья Носова. – О нем можно 
рассказывать бесконечно. Наш 
класс вначале был так себе, а 
потом стал лучшим в школе во 

многом благодаря Коле. Он по 
природе был лидером. Ребя-
та шли за ним, слушались его. 
Он обладал даром убеждения. 
Коля всегда брал ответствен-

ность на себя и любое начатое 
дело доводил до конца. Очень 
целеустремленный был.   

Новочебоксарск в 63-й раз отметил день 
рождения. По этому поводу в ДК «Химик» 
был дан большой праздничный концерт 
«Новочебоксарск – наша гордость и 
любовь».

История города началась 18 ноября 1960 года 
– в тот день строители заложили первые ку-
бометры бетона в основание жилого дома по 
ул. Коммунистической, дав старт началу строи-
тельства Новочебоксарска.
Депутаты Госдумы Анатолий Аксаков и Гос-

совета Чувашии – Сергей Семенов тепло при-
ветствовали горожан, ветеранов, внесших 
большой вклад в развитие города-спутника. 
В качестве иллюстрации Анатолий Аксаков 
привел свежий пример: если раньше после 
рабочего дня потоки машин следовали из Че-
боксар в Новочебоксарск, то сейчас ситуация 
иная. И это говорит о том, что чебоксарцы все 
чаще ездят в Новочебоксарск на работу, пото-
му что город активно развивается.

В обсуждении главного финансового 
документа республики участвовали чле-
ны фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ» и председатель Комитета 
Госдумы России по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.

Он высоко оценил результаты работы 
руководства республики по формирова-
нию и исполнению бюджета. Как сказал 
депутат, Чувашия динамично развивается 
по всем направлениям, а по некоторым 
важнейшим показателям входит в топ-10 
регионов России.

Глава Чувашии Олег Николаев также 
высоко оценил работу правительства, от-
метив ее эффективность. Одним из слага-
емых успеха он назвал «пробивную спо-
собность и неуемную энергию» Анатолия 
Аксакова. Именно во многом благодаря 
его лоббистским возможностям в Чува-
шии успешно реализуются масштабные 
проекты. Глубоко символично, что в 2024 
году, объявленном в России Годом спор-
та, вступит в строй или начнется строи-
тельство крупнейших объектов мирового 
уровня – это стадион «Волга», Дворец вод-
ных видов спорта, Центр биатлона и дру-
гие спортивные сооружения.

«Если не я, то кто?»«Если не я, то кто?»
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Ключевые вопросыКлючевые вопросы

Центробанк 
решил 
повысить 
ключевую 
ставку, чтобы 
сбить волну 
инфляции и 
повысить курс 
рубля.

Сейчас 
каждый 
вложенный 
рубль дает 
значительно 
больше 
выручки, чем 
раньше.

Большинству 
населения дела нет 
до ключевой ставки, 
валютного курса и 
инфляции, зато каждый 
из нас пристально 
следит за ценами в 
супермаркетах, за 
тарифами, стоимостью 
жилья. Между тем 
эти составные части 
потребительской 
экономики тесно 
взаимосвязаны. 
Стоит зашататься 
одному звену, как 
сразу же начинает 
лихорадить всю 
цепочку. Как избежать 
таких негативных 
последствий? Об этом 
шла речь на встрече 
с представителями 
бизнес-сообщества, 
прошедшей недавно 
под эгидой банка ВТБ 
(ПАО) в Чебоксарах.

НЕПРИЯТНЫЙ 
СЮРПРИЗ
Как можно было судить 

по выступлению предста-
вителя ВТБ, недавнее по-
вышение ЦБ России клю-
чевой ставки до 15% 
для многих коммер-
ческих банков стало 
неприятным сюрпри-
зом. Причем их недо-
умение вызвало не 
столько само решение 
банка, сколько неожи-
данность и быстрота, с 
какой оно было реали-
зовано. Выступающий 
даже посетовал, что 
Центробанк не сдер-
жал своего обещания 
не повышать ключе-
вую ставку.
Но что такое клю-

чевая ставка и почему 
все банкиры зацикли-
лись на ней? 
Ключевая ставка – 

это минимальный про-
цент, под который Банк 
России выдает кредиты 
коммерческим банкам и 
принимает от них день-
ги на депозиты. Получив 
кредиты у ЦБ, банки, в 
свою очередь, выдают их 
компаниям и розничным 
потребителям под соб-
ственный процент, кото-
рый, как нетрудно дога-
даться, чуть выше ставки 
Центробанка. Эта разни-
ца и есть маржа – основа 
существования коммер-
ческих банков. 
Справедливости ради 

надо отметить, что у биз-
нес-сообщества есть все 
основания выражать оза-
боченность действиями 
Центробанка. Дело в том, 
что буквально за три с по-
ловиной месяца, то есть 
с июля 2023 года, он сум-
марно повысил ставку с 
8,5 до 15% (650 базисных 
пунктов). Ну, как тут бан-
кирам не схватиться за 
голову?

ЦЕНЫ КУСАЮТСЯ 
Домохозяйки часто 

жалуются, что цены в по-
следнее время растут так, 
что в магазин без вало-
кордина ходить не стоит. 
Причина повышения цен 
известна – инфляция.   По 
данным Министерства 
экономического разви-
тия РФ, к концу октября 
ее уровень достиг 6,59% в 
годовом выражении, что 
заметно выше предвари-
тельных прогнозов.  
Свою роль сыграло 

и падение курса рубля. 
Если в начале года курс 
составил чуть больше 70 
рублей за один доллар 
США, то на самом пике 
почти перевалил сто-
рублевый рубеж. Есте-
ственно, это привело к 
росту цен на импортные 
товары, коих еще немало 
на наших прилавках. По-
нятно, правительство не 
могло спокойно смот-
реть на перекосы на 
потребительском рын-
ке и в финансовой сфе-
ре. Именно поэтому ЦБ 
России решил повысить 

ключевую ставку, чтобы 
сбить волну инфляции 
и повысить курс рубля.  
Результаты не заставили 
себя долго ждать – ситу-
ацию с рублем удалось 
стабилизировать. Свою 
роль сыграл не только 
монетарный механизм, 
но и своевременно при-
нятые административ-
ные меры, в частности 
указ президента от 11 
октября 2023 года об 
обязательной продаже 
валютной выручки экс-
портерами. Более того, 
буквально на днях пра-
вительство России под-
держало предложение 
о введении штрафных 
санкций к тем компа-
ниям-экспортерам, ко-
торые отказываются от 
продажи валютной вы-
ручки. 
Таким образом, регу-

лятору удалось решить 
основную задачу – най-

ти баланс между всеми 
участниками, пользую-
щимися банковскими 
услугами, и процессами, 
происходящими на рын-
ке: инфляцией, экономи-
ческой активностью и фи-
нансовой стабильностью. 
Это могло бы произойти 
и раньше, если бы в пра-
вительстве прислуши-
вались к мнению специ-
алистов. Вот что сказал по 
этому поводу, выступая 
на встрече, председатель 
Комитета Госдумы России 
по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков: 

– В свое время я пред-
лагал ввести механизм 
обязательной продажи 
валютной выручки, но 
мне говорили, что это ни-
как не повлияет на курс 
рубля. И вот сейчас такое 
решение приняли. Ре-
зультат – рубль по отно-
шению к доллару сразу 
укрепился примерно на 
10 рублей.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Увы, сказок в жизни не 

бывает, особенно в эко-

номической сфере. Надо 
признаться: повышение 
ключевой ставки – не па-
нацея от всех бед. Ее не-
гативные последствия в 
первую очередь выража-
ются в замедлении тем-
пов развития экономики. 
Высокие ставки по кре-
дитам ограничивают воз-
можности бизнеса для 
развития производства, 
так как деньги становят-
ся дороже. А дальше идет 
по цепочке: снижение 

темпов развития произ-
водства, в свою очередь, 
уменьшает налоговые от-
числения компаний, что 
ведет к дефициту госбюд-
жета и заставляет госу-
дарство урезать расходы 
на масштабные проек-
ты, социальные выплаты. 
Следует ожидать и ослаб-
ления инвестиционной 
активности. Возникает 
резонный вопрос: что де-
лать? 
Исчерпывающий от-

вет на него дали вице-
премьеры правитель-

ства Чувашии Михаил 
Ноздряков и Дмитрий 
Краснов, присутствовав-
шие на встрече. Суть их 
выступлений примерно 
одинакова: благодаря 
мерам государственной 
поддержки отечествен-
ным товаропроизводите-
лям как на федеральном, 
так и на региональном 
уровне удалось не только 
купировать негативные 
последствия западных 
санкций, но и заложить 
основу для дальнейшего 
социально-экономиче-
ского развития страны, 
включая, естественно, и 
Чувашию. Говоря о бюд-
жете республики, ко-
торый позволяет под-
держивать финансами 
местных товаропроизво-
дителей, а также наращи-
вать расходы на социал-
ку, Михаил Ноздряков, не 
скрывая своих эмоций, 
не раз повторял: «Тако-

го у нас еще никогда не 
было!» 
Дмитрий Краснов под-

хватил тему и с явным 
удовлетворением пере-
числил меры поддержки 
отечественных товаро-
производителей, которые 
уже либо приняты пра-
вительством Чувашии, 
либо находятся на стадии 
разработки. О них можно 
писать много, но лучше 
всего об этом рассказал 
один из самых известных 
сельхозтоваропроизво-
дителей из Батыревского 
муниципального округа, 
глава одноименного КФХ 
Решит Санзяпов:

– По сравнению с пре-
дыдущим пятилетием в 
последние два года си-
туация в сельском хозяй-
стве Чувашии коренным 
образом изменилась. Не 
буду вдаваться в подроб-
ности, но каждый вло-
женный рубль дает значи-
тельно больше выручки, 
чем было прежде. Мы, 
фермеры, о такой под-
держке и мечтать не мог-
ли. Если сейчас ты приоб-
ретаешь сельхозтехнику, 
скажем, трактор или ком-
байн, тебе возвращают 40 
процентов от стоимости. 
Еще один пример. Если 
сельчанин купит одну или 
две-три дойные коровы, 
ему возмещают все рас-
ходы на покупку. У меня 
даже нет слов, чтобы вы-
разить благодарность 
руководству Чувашии за 
такую поддержку. Все это 
очень круто! Я уверен, 
скоро наша республика 
станет самой конкуренто-
способной на рынке сель-
хозпродукции.

Алексей Кряжинов
Фото автора
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«Если не я, то кто?»«Если не я, то кто?»

Коля всегда брал 
ответственность 
на себя и любое 
начатое дело 
доводил до конца.                 

– Вспоминается такой 
случай, – продолжает На-
талья Николаевна. – Когда 

Коля учился в 7 классе, в школе 
проводили эстафету. Колю по-
ставили первым номером, а фи-
нишером – Данила, который от-
носительно других был слабее. 
Коля прибежал первым и стал 
болеть за товарищей. Видит, Да-
нилу эстафета дается с трудом. 
Коля побежал ему навстречу, 
встал рядом и стал подбадри-
вать друга. Не знаю, какие слова 
он нашел, но Данил не подвел, 
собрал все силы, и мы стали по-
бедителями.

– Очень заботливый, пози-
тивный был, с лица никогда не 
сходила улыбка, – глотает комок 
в горле учительница. – Мы еже-
годно проводили встречи с вы-
пускниками класса. Бывало, Коля 
предлагал: «Давайте поговорим 
о хорошем». И мы говорили аж 
до утра. И когда учился в воен-
ном училище, и когда служил, 
воевал, всегда во время отпуска 
навещал меня. В последний раз, 
когда был в отпуске, он ко мне 
домой приехал. Это было в про-
шлом году, третьего сентября. О 
многом мы тогда говорили. Ког-
да прощались, я не выдержала и 
сказала: «Береги себя». Он отве-
тил так: «Если не я, то кто?» Мне 
показалось, что его голос дрог-
нул. Это не в характере Коли… 
Видимо, уже тогда знал, на что 
шел. 

ДОМА
Дом в деревне Тоскаево, в ко-

тором вырос Герой России, ды-
шит спокойствием и уютом. Все 
здесь напоминает Николая. Сте-
ны увешаны почетными грамо-
тами, в стеклянном шкафу всеми 
цветам радуги переливаются 
многочисленные награды, полу-
ченные за различные успехи в 
спорте, в учебе в школе и воен-
ном училище, во время прохож-
дения службы и выполнения бо-
евой задачи в зоне СВО. 
Мое внимание привлек уни-

кальный шахматный стол, и мне 
вспомнился рассказ учителя тех-
нологии Сергея Долгова о том, 
как Николай Петров самозабвен-
но занимался в школьных круж-
ках резьбы по дереву и по авиа-
моделированию, участвовал в 
различных научно-практических 
конференциях и олимпиадах, в 
том числе и общероссийского 
уровня, как, например, в Армави-
ре, где Николай представлял Чу-
вашию. Именно там он выставил 
на суд жюри свой шахматный 
стол и завоевал приз. 
Семья Петровых по нынеш-

ним меркам считается многодет-
ной. После Николая,  родивше-
гося 24 сентября 1999 года, идут 
Дарья, которая учится на первом 

курсе экономического факульте-
та ЧГУ, Матвей – Матвей – вось-
миклассник Яльчикской СОШ и 
четырехлетний Дима. 
Отец Николая – Алексей Ви-

тальевич – ветеран боевых дей-
ствий на Северном Кавказе, 
подполковник, долгое время ра-
ботал заместителем начальника 
Яльчикского РОВД. 
Мать – Олеся Владимиров-

на – по профессии бухгалтер-
экономист. Работала в системе 

РАЙПО, на хлебозаводе, 
в сфере образования. В 
настоящее время вместе 
с мужем руководит кре-
стьянско-фермерским 
хозяйством. Словом, 
люди от сохи, работаю-
щие от зари и до зари. 
Именно таким был и 

старший сын. 
– Когда в прошлом 

году осенью приехал в 

отпуск, – рассказывают родители 
Николая, – ни дня не сидел без 
дела – все время работал, у ба-
бушки и дедушки выкопал всю 
картошку. 

– Рассказывал вам о своей 
службе в зоне СВО?

– Нет, – вздыхает Алексей Ви-
тальевич. – Он лишь уклончи-
во отвечал: «Придет время, обо 
всем расскажу». Коля был очень 
скромным, не любил выпячивать 

себя. Он нам даже не сказал о 
том, что ему досрочно было при-
своено звание старшего лейте-
нанта.  

НА ВОЙНЕ

По словам родителей, еще в 
седьмом классе Николай твер-
до решил стать военным. После 
окончания в 2017 году Яльчик-
ской СОШ поступил в Москов-
ское высшее общевойсковое 

командное 
училище, за-
кончил его в 
2021 году. В 
харак тери -
стике сказа-
но: «За вре-
мя учебы 
курсант Пет-
ров Нико-
лай показал 
себя только с 
лучшей сто-
роны. Уча-
ствовал в со-
ревнованиях 
и чемпиона-
тах Москвы 
по гиревому 
спорту и за-

нимал призовые места. 
9 мая 2019 года участво-
вал в военном параде в 
ознаменование 75-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 
годов, за что был отмечен 
медалями Министерства 
обороны Российской Фе-
дерации. В 2020 году на-
гражден нагрудным зна-
ком «Марш кремлевских 
курсантов» «За успешное 
преодоление дистанции 
форсированного марша 
(85 км)».
В 2021 году Николай 

Пет ров с отличием окон-
чил военное училище и 
для дальнейшего про-
хождения службы был на-
правлен в Республику Да-
гестан, в город Буйнакск. 
Лейтенант Николай 

Петров с первых дней 
участвовал в спецопера-
ции на Украине. Конечно, 

скупые строки характеристики 
не смогут передать накал боев, 
но они, тем не менее, говорят о 
многом.

«В ходе штурма взводного 
опорного пункта противника 
южной окраины населенного 
пункта Малые Щербаки, – ска-
зано в документе, – умело и гра-
мотно управлял подчиненным 
подразделением. Лично унич-
тожил расчет противотанковых 
ракетных комплексов (ПТУР), 
и силами роты был уничтожен 
и захвачен взводный опорный 
пункт противника. За этот геро-
ический поступок Указом Пре-
зидента Российской Федера-
ции от 17 января 2023 года был 
награжден Орденом Мужества. 
26 февраля 2023 года приказом 
министра обороны Российской 
Федерации лейтенанту Петрову 
Николаю Алексеевичу за особые 
личные заслуги присвоено оче-
редное воинское звание СТАР-
ШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ досрочно.

15 марта 2023 года в ходе 
овладения укрепленным опор-
ным пунктом противника в рай-
оне населенного пункта Ново-
бахмутовка Донецкой области 
командир 2 роты 1 мотострел-
кового батальона гвардии стар-
ший лейтенант Петров Николай 
Алексеевич лично возглавил-
штурмовую группу на боевой 
машине пехоты, грамотно ис-
пользуя рельеф местности и 
погодные условия, маневрируя 
боевыми машинами и коорди-
нируя их действия, вошел во 
фланг обороняющегося против-
ника, нанес кинжальным огнем 
огневое поражение и уничто-
жил 4 пулеметных расчета, 2 
расчета противотанкового ком-
плекса, гранатометный расчет и 
35 военнослужащих ВСУ. Лично 
на БМП прикрыл отход боевых 
машин подразделения с огне-
вых позиций, в ходе движения 
старший лейтенант Николай Пе-
тров ворвался на опорный пункт 
неприятеля, был подорван на 
противотанковой мине. После 
этого спешился со штурмовой 
группой, вступил в неравный 
бой с превосходящими сила-
ми противника, уничтожив при 
этом порядка 40 неонацистов. В 
ходе боя получил ранения, не-
совместимые с жизнью».
Никто не знает, как покинул 

нас Николай Петров, но сослу-
живцы, родители, друзья и зем-
ляки запомнили его вечно улы-
бающимся.

Алексей Кряжинов

Лейтенанту 
Петрову Николаю 
Алексеевичу за 
особые личные 
заслуги присвоено 
очередное 
воинское звание 
СТАРШИЙ 
ЛЕЙТЕНАНТ 
досрочно.
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…в Ядрине…в Ядрине

Сначала коллеги, дру-
зья и односельчане наве-
стили могилу Вячеслава 
Романова в его родной 
деревне Янымово Ядрин-
ского МО и возложили 
цветы. Затем в Ядрине 
состоялась торжествен-
ная церемония откры-
тия памятной доски в 
честь прославленного 
фотохудожника. Добрые 
слова сказали глава ад-
министрации округа 
Стани слав Трофимов, де-
путат Собрания депута-
тов МО от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Владимир Офа-
ринов, главный редак-
тор «Советской Чувашии» 
Владимир Васильев и 
корреспондент газеты 
Вячеслав Иванов, фото-

кор газеты «Хыпар» Сер-
гей Журавлев и другие. 
Они отметили большой 
вклад, который внес Вя-
чеслав Романов в разви-
тие культуры Чувашии, в 
частности фотоискусства. 
Журналист Алексей 

Кряжинов, пользуясь слу-
чаем, подарил авторские 
экземпляры книги комик-
сов «Письмо-самолетик» 
представителям район-
ного музея и библиотеки. 
И это не случайно: впер-
вые о Сурском рубеже 
ему рассказал именно 
Вячеслав Романов, с ко-
торым Алексей Кряжинов 
долгое время работал в 
редакции газеты «Совет-
ская Чувашия».
Сергей Журавлев – 

главный инициатор про-

екта – особо поблагода-
рил Анатолия Аксакова за 
помощь в изготовлении и 
установке памятной дос-
ки, автором которой явля-
ется художник, скульптор 
Петр Пупин.

– Загвоздка возникла 
потому, – рассказыва-
ет он, – что доску надо 
было установить на фа-
саде объекта культур-
ного наследия – истори-
ческого здания «Дома 
Мордвинова». В нем 
раньше размещалась 
редакция райгазеты, 
где начинался творче-
ский путь Вячеслава 
Романова. Решить эту 
непростую проблему 
удалось во многом бла-
годаря усилиям Анато-
лия Геннадьевича. 

После того, как было 
снято покрывало, участни-
ки церемонии возложили 
цветы к памятной доске, 
в том числе и от имени 

депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова.  

Наш корр. 
Фото Сергея Журавлева

…и в Алатыре …и в Алатыре 

…Все началось с того, 
что матушка Нона в этом 
году обратилась за помо-
щью к Ольге Фунтиковой, 
помощнику депутата Гос-
думы Анатолия Аксакова. 
Она просила по мере воз-
можности помочь возве-
сти пристрой к деревян-
ному дому для туалета. 

– Я с удивлением уз-
нала, что Нона Александ-
ровна – блокадница Ле-
нинграда, живет в нашем 
городе уже четверть века 
в очень ветхом деревян-
ном доме, где нет никаких 
удобств, – рассказывает 
Ольга Николаевна. – Еще 
больше удивилась, когда 
узнала, что она ни разу не 
воспользовалась льгота-
ми, которые ей, как бло-
каднице, предоставлены 
указом президента Рос-
сии. Я сразу обратилась 
в горадминистрацию, но 
там затеяли волокиту. Не 
знаю, сколько бы она тя-
нулась, если бы к делу не 
подключился Анатолий 
Геннадьевич. 
Только после этого 

воз тронулся с места. Ра-
достный момент насту-
пил в октябре. Ради тако-
го случая матушка Нона 
приехала в Чебоксары. 
В офисе регионального 
отделения партии СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ ее уже ждали. 
Анатолий Аксаков под 
аплодисменты собрав-
шихся вручил матушке 
Ноне долгожданный по-
дарок – сертификат о 
праве на получение еди-
новременной денежной 
выплаты на строитель-
ство или приобретение 
жилого помещения. Сум-
ма немалая – свыше трех 
миллионов рублей. 
Прошло чуть более од-

ного месяца – и вот вто-
рое радостное событие 
– новоселье. Теперь в го-
сти к матушке Ноне при-
ехал председатель Коми-
тета Госсовета Чувашии 
по жилищной политике и 
инфраструктурному раз-
витию Игорь Моляков. 

…Мы поднимаемся по 
лестнице. Впереди – ма-
тушка Нона. Это пора-
зительно, но она, образ-
но говоря, взлетела на 
четвертый этаж, ни разу 
не остановившись, чтобы 
перевести дух. И это в 93 
года! 
Матушка Нона откры-

ла дверь. Сразу видно: 
прежние хозяева пере-
оборудовали жилище, 
превратив трехкомнат-
ную квартиру в двухком-
натную, чтобы расширить 

площадь кухни. Кроме 
того, они оставили всю 
мебель и кухонный гар-
нитур. В комнатах уютно. 
В общем, не квартира, а 
мечта! 
Игорь Моляков от име-

ни Анатолия Аксакова и 
от себя поздравил ма-
тушку Нону с новосельем 
и вручил ей большой бу-
кет белых хризантем. Не 
остались в долгу и другие 
гости. Ольга Фунтикова и 
депутат Собрания депу-
татов Алатырского МО от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Дмитрий Фунтиков пода-
рили хозяйке квартиры 
набор чайной посуды.
Еще больше поразила 

матушка Нона, когда рас-
сказала в подробностях 
про свою судьбу: о том, 
как они с братом чуть не 
умерли от голода, как их 
вывозили по Дороге жиз-
ни через Ладогу. 
Став взрослой, Нина 

Александровна окончила 
знаменитый Ленинград-
ский политех, физико-
механический факультет. 
Потом, как она сказа-
ла, «занималась микро-
электроникой». Приехала 
в Алатырь вслед за до-
черью, которая окончи-
ла Ленинградскую кон-

серваторию. Теперь обе 
прислуживают в Свято-
Троицком мужском мона-
стыре. В том, что одной 
из достопримечательно-
стей монастыря являются 
цветочные сады, заслуга 
именно матушки Ноны. 
Долго длилась беседа 

Игоря Юрьевича и ма-
тушки Ноны. Оно и по-

нятно, ведь оба родились 
в Ленинграде. А тут еще 
выяснилось, что их дома 
стояли неподалеку друг 
от друга. Такие вот при-
ятные события – встре-
чи, счастливые повороты 
судьбы…

Алексей Кряжинов
Фото автора

Говорят: счастлив тот, кто оставляет после себя добрый след. Если это 
верно, то фотожурналист Вячеслав Романов, ушедший из жизни три года 
назад, мог бы считать себя счастливым человеком. «Настоящий художник», 
«Великий мастер», «Патриот малой Родины», «Доброй души человек», – так 
до сих пор отзываются о нем коллеги, родные и друзья. Эти слова звучали 
в Ядрине и 12 ноября – в третью годовщину смерти фотокорреспондента 
газеты «Советская Чувашия» Вячеслава Романова. Его фотоснимки в свое 
время печатались на страницах и даже обложках многих ведущих газет и 
журналов, издаваемых в Советском Союзе. 

На днях в Алатыре произошло событие. Для кого-то это даже и не событие, 
а всего лишь небольшой, причем довольно незаметный, эпизод из городской 
жизни. Но для матушки Ноны (в миру Нина Александровна Четыркина) это 
буквально поворот в судьбе. Так и хочется назвать это даром небес. Увы, 
небеса тут ни при чем.

Цветы от депутатаЦветы от депутата
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ГОРОДСКИЕ ПРОЕКТЫ

ДИАЛОГ 

Парк заслуживает одобрения Парк заслуживает одобрения 
и вызывает вопросыи вызывает вопросы

О чувстве долга О чувстве долга 

– Это будет жемчужина, – сказал после 
осмотра реконструируемого парка в 
Цивильске представитель Общественной 
палаты округа. 
С этим утверждением нельзя не 
согласиться.
Парк станет главным общественным 
пространством Цивильска. Уже сейчас, 
поздней осенью, понятно, что его 
территория будет красивой: все стильно, 
со вкусом, удобное планирование 
пространства, дорожки, ели, туи… 
В ходе разработки проекта было 
решено сохранить памятник погибшим 
революционерам. Их родственники 
сложились и на эти средства объект 
привели в порядок. Словом, новый парк 
действительно станет украшением 
и исторического центра города, в 
рамках преобразования которого и 
осуществляется реконструкция старого 
парка, и всего Цивильского округа. 
И изюминкой для привлечения туристов, 
что немаловажно.

В преддверии очередной сессии Госсовета Чувашии, которая 
была посвящена в основном бюджету, прошли общественные 
слушания по проекту закона о бюджете Чувашской 
Республики на 2024 год. На слушаниях Игорь Моляков 
поинтересовался, есть ли в главном финансовом документе 
«конкретная цифра расходов на выплаты детям войны». 

– Хотя бы по тысяче рублей, – 
уточнил депутат. – Многие реги-
оны ввели такую норму, а у нас 
люди возмущены, поскольку фи-
нансовой поддержки не имеют. 
Ответ не удивил – нет такой 

цифры.
Поскольку слушания – обще-

ственные, от имени обществен-
ности – в данном случае детей 
войны – аргументы приводила 
член бюро регионального отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Тамара 
Манаева:

– Я посмотрела отчет, там 
написано, что прогноз инфля-
ции на 2024-25 годы – 4%. Да-
вайте не будем лукавить – не 
четыре процента будет, а как 
минимум пятнадцать, потому 
что только тарифы ЖКХ в 2024 
году вырастут на 10%. А посмо-
трите, что делается в продо-
вольственных магазинах – там 
все 30%. Так каким же образом 
в 2024 году инфляция будет 
составлять 4%? Это лукавство. 
Между тем доходы населения 
падают и падают. По поводу 

детей войны я вам скажу, что 
добавить…
Манаеву стали прерывать: у 

вас вопрос или выступление?
– У меня вопрос: вы чувствуете 

свой долг перед этой категорией 
населения? 
Тамара Арсеньевна большую 

часть жизни прожила на сцене 
и свою арию привыкла допевать 
до конца. А потому она продол-
жила:

– Ваши родители и дедушки-
бабушки строили Сурский ру-
беж, восстанавливали страну в 
послевоенные годы, голодали. 
И они молчат, скажите им за это 
спасибо.
И опять: у вас вопрос или вы-

ступление?
– У меня вопрос: вы чувствуете 

свой долг перед этой категори-
ей населения? Эти люди уходят, 

они обижены. И еще вопрос: вы 
собираетесь увеличить пособие 
на погребение? У нас люди с 50 
лет начинают на похороны себе 
копить, потому что на полагаю-
щиеся шесть тысяч даже яму не 
выкопают. Это позорище. Посо-
бие надо увеличить хотя бы до 10 
тысяч рублей. 

– Вы уже три вопроса задали.
– Так ответьте мне хоть на 

один. Долг будете выполнять?
– Будем, будем.
Не будут, Тамара Арсеньевна 

и другие дети войны. По край-
ней мере, в ближайшем будущем. 
Главное – тарифы и цены на про-
дукты поднять на 10-20 процентов, 
а пенсию потом повысить на 7,5. 
Так что, как сказал известный по-
литик, денег нет, но вы держитесь.
А о чувстве долга и говорить 

нечего.

Но – без «но» во-
обще редко что обхо-
дится – к сроку сдачи 
объекта, а это 1 нояб-
ря, работы еще про-
должались. К этой 
дате были подписаны 
документы и акты на 
70 млн руб. якобы вы-
полненных работ. От-
ражена ли в объекте 
эта сумма? – захотел 
после вопросов ци-
вилян узнать депутат 
Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков и при-
ехал в Цивильск 16 но-
ября.

ПРОЕКТ – 
ПОБЕДИТЕЛЬ 
КОНКУРСА

…А началось все 
еще в 2020 году, при 
бывшем главе адми-
нистрации Цивильс-

кого района Сергее 
Беккере, члене пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 
Надо сказать, руково-
дителем муниципали-
тета Сергей Федоро-
вич был грамотным, 
креативным, исполь-
зовал современные 
методы управления. 
Три года назад они 

связались с москов-
ской Архитектурной 
школой «Марш» и к 
2021 году за счет всех 
источников финанси-
рования, в том чис-
ле и внебюджетных, 
смогли подготовить 
проект. На его раз-
работку потратили 
2 млн руб. внебюджет-
ных средств – здесь 
помог депутат Госду-
мы Анатолий Акса-
ков, но первый раз в 

конкурсе «Малые го-
рода и исторические 
поселения» нужное 
количество баллов 
не набрали. Одна-
ко руки не опустили, 
доработали проект, 
устранили все заме-
чания и в 2022 году 
стали победителя-
ми конкурса. (Такой 
подход вообще был 
в практике Беккера: 
не получилось с пер-
вого раза – идем на 
второй круг.) В итоге 
проект «Городской 
сад» выиграл серьез-
ный грант на рекон-
струкцию историче-
ской части города в 
размере 70 млн руб. в 
рамках федерально-
го проекта «Форми-
рование комфортной 
городской среды». К 
федеральному фи-
нансированию доба-
вилось республикан-
ское – 10 миллионов, 
плюс еще участвова-
ли предпринимате-
ли. В целом в реали-
зацию должно было 
быть вложено свыше 
90 млн руб., то есть 
проект этот для муни-
ципалитета действи-
тельно грандиозный. 
По материалам 

прокуратуры (а кон-
тролирует работы и 
прокуратура, и Мин-
строй), от всей суммы 
освоено 87% денег, но 
на середину ноября 
работы завершены 
не были. И у жителей 
Цивильска появились 
вопросы, в том числе 
и про потраченные 
деньги. 

– От имени парла-
ментского Комитета 
по жилищной полити-
ке и инфраструктур-
ному развитию в 
Контрольно-счетную 
палату Чувашии на-
правлена просьба о 
проверке. Надо знать, 
соответствует ли объ-
ем выполненных ра-
бот объему денеж-
ных средств, – сказал 
Игорь Моляков. – Так 
что будем ждать ре-
зультатов. 

ЖИЗНЬ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
А так в Цивильске 

ничего особенного 
не происходит. Жизнь 
идет своим чередом. 
И вроде бы странно, 
почему вдруг у горо-
жан возникли такие 
вопросы. Оказалось, 
для предположений 
имеются основания. 
Цивильск – город не-
большой, там все про 
всех знают. Может, и 
от себя добавляют, 
но дыма без огня все-
таки не бывает. Вот, на-
пример, говорят (но то 
– злые языки, мало ли 
что они скажут), будто 
машина главы округа, 
судя по объему рас-
хода ГСМ, теперь ис-
пользуется больше в 
разы. Что случилось? 
Ее заменили на танк? 
А сам глава, когда 
вступил в должность, 
устроил себе, так ска-
зать, инаугурацию. 

6
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Строители вышли на финишную Строители вышли на финишную 
прямуюпрямую

IT-технологии: IT-технологии: 
на пути к мечте на пути к мечте 
В день открытых дверей в 
IT-колледже Singularity Hub 
студенты презентовали проекты и 
собственные разработки.

ДЕРЕВНЯ МОЯ

Парк заслуживает одобрения Парк заслуживает одобрения 
и вызывает вопросыи вызывает вопросы

ГОРОДСКИЕ ПРОЕКТЫ

5 Злые языки опять 
же говорят, будто 

«мероприятие» прошло 
в ресторане, на что по-
требовалось 52 тыс. руб., 
и добавляют, что деньги 
эти – бюджетные. А еще 
будто в администрации 
стали отмечать дни ВДВ, 
учителя и др. Может, и не 
отмечали в прямом смыс-
ле, но деньги якобы были 
на это дело списаны. А в 
управлении по вопросам 
противодействия корруп-
ции администрации гла-
вы республики будто бы 
есть результаты провер-
ки прокуратуры, и ска-
зано в этих документах, 
что новый глава округа 
якобы не указывал в де-
кларации наличие цен-
ных бумаг ни в бытность 
депутатом, ни на новой 
должности. А в лагере 
«Звездный» построен но-
вый быстровозводимый 
корпус. В эксплуатацию 
он был введен в мае этого 
года, и будто теперь руко-
водитель администрации 

округа просит еще 1 млн 
200 тыс. руб. на какие-то 
сваи, которые вообще не 
были предусмотрены. Это 
предположения.
Но есть и факты. Наша 

газета писала, как в Ци-

вильском округе земель-
ный участок был продан 
по заниженной стоимо-
сти. Покупатель арендо-
вал у администрации 
округа участок, построил 
на нем маленький домик, 

и будто домик этот был 
объектом капитального 
строительства. И все для 
того, чтобы участок ему 
обошелся в 3% кадастро-
вой стоимости. Прокура-
тура обратилась с иском в 

суд, суд признал договор 
купли-продажи недей-
ствительным. Участок, од-
нако, придется вернуть.
Так что ничего особен-

ного. Просто жизнь про-
должается. 

Редкий визит депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова в Чувашию 
обходится без посещения строящегося 
стадиона «Волга». В ноябре 
парламентарий тоже побывал 
на стройплощадке. Увиденное оставило 
приятное впечатление.

По словам представителей подрядчика, 
готовность объекта составляет примерно 85 
процентов. В настоящее время завозят ме-
бель и спортивное оборудование. Осталось 
лишь согласовать с администрацией города 
кое-какие вопросы, связанные с инженерной 
инфраструктурой.

С разработками ознакомился пред-
седатель Комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков, побы-
вавший в колледже вместе с другими 
приглашенными.
На круглом столе по теме развития 

IT-технологии в Чувашии Аксаков вы-
соко оценил успехи колледжа и побла-
годарил его основателя, выпускника 
Чебоксарского лицея № 3 Георгия Соло-
вьева за большой вклад в подготовку IT-
специалистов. Парламентарий вновь на-
помнил о своей заветной мечте – создать 
в Заволжье аналог Кремниевой долины 
– кластер IT-компаний.

СПРАВОЧНО  
IT-колледж Singularity Hub был открыт 
в 2022 году на базе Чебоксарского 
электромеханического колледжа. В 
первый поток было набрано 14 студен-
тов, в этом году численность возросла 
до 50 человек. Сегодня в колледже об-
учаются 64 студента. Запущены про-
граммы обучения школьников и сту-
дентов в других колледжах.

У студентов – обновленный общий домУ студентов – обновленный общий дом
Общежитие № 3 Чувашского госуниверситета открыло двери после реконструкции. 
На церемонии присутствовал Аксаков.

С т у д е н т ы -
старожилы хо-
рошо помнят 
это общежитие 
в студгородке. 
Оно было по-
строено в 1965 
году и обветша-
ло, поскольку 
капит ального 
ремонта в нем 
не было. И вот 
наконец общий 
с т уденческий 
дом готов принять жильцов 
– его сдали в эксплуатацию 
на три месяца раньше срока.
Реконструкция была 

грандиозной: появился еще 
один этаж – шестой, к услу-
гам студентов современный 
лифт, прачечная, спортзал, 
уютные комнаты со всеми 
удобствами. Общая площадь 
общежития увеличилась 
больше чем на 2600 кв.м. 
Теперь на каждого студен-
та приходится в среднем 7,5 
кв.м, что соответствует со-
временным стандартам. 

– Общежитие – очень род-

ное слово, – сказал Анатолий 
Аксаков. – Взрослую жизнь 
после школы я начинал в об-
щежитии, прожил в общежи-
тии значительную часть жиз-
ни. И вспоминаю эти годы 
как одни из лучших, потому 
что это особая атмосфера, 
особое общение. Я понимаю, 
что условия, в которых вы бу-
дете жить, работать, учиться, 
намного лучше, чем были у 
нас тогда. 
После осмотра общежи-

тия прошла встреча со сту-
дентами – разговаривали на 
волнующие молодежь темы.

Цифры
20 000 студентов 
из 71 региона России 
обучаются сегодня 
в ЧГУ 
и около 55 – из стран 
зарубежья

3000 человек 
проживают в 
9 общежитиях 
университета
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Профессионализм Профессионализм 
и неравнодушиеи неравнодушие
Оперуполномоченный уголовного розыска отдела 
полиции № 3 УМВД России по городу Чебоксары 
Сергей Ермаков находился в доме 
по улице Болгарстроя по служебному заданию. 

Кто здесь наследил?

Команда из Чебоксар – 
в полуфинале 
международного турнира 

Грачи улетят?

В Доме-музее Н.И. Лобачевского в Козловке открылась выставка 
«Следы в природе». 

ВЫСТАВКА

УСПЕХ 

ПРИРОДА 

Детская футбольная команда «Энергия-Юность» продемонстрировала 
блестящие результаты в олимпийском городе Сочи. Спортсмены 
из Чебоксар стали участниками международного детско-юношеского 
футбольного турнира «Осенний кубок Черного моря».

В 2019 году в России было проведено масштабное орнитологическое 
исследование. Для подсчета птиц брались все населенные пункты 
республики.

ПО СУТИ ДЕЛА

ПЕРСПЕКТИВЫ ТУРИЗМА

Решение принято после представления прокура-
туры Чувашии об устранении нарушений антикорруп-
ционного законодательства, в том числе об увольне-
нии Пулатова. Кроме того, письмо с предложением о 
досрочном расторжении контракта с сити-менедже-
ром в связи с утратой доверия поступило от главы Чу-
вашии Олега Николаева.
Пулатов был помещен под домашний арест 15 ок-

тября. 

В связи с утратой 
доверия

«Ясна»: отвлечься 
от городской суеты 

Депутаты Новочебоксарского городского 
Собрания единогласно проголосовали за 
досрочное прекращение полномочий сити-
менеджера Дмитрия Пулатова, который стал 
фигурантом уголовного дела, возбужденного по 
факту превышения должностных полномочий 
и участия в управлении коммерческой 
организацией.

В рамках национального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» в этнокомплексе 
«Ясна» ( расположен в д. Кшауши Чебоксарского 
МО) появится глэмпинг (разновидность 
кемпинга, объединяющая комфорт 
гостиничного номера с возможностью отдыха 
на природе).

На территории этно-
комплекса будут созда-
ны 10 домов из клееного 
бруса со всеми комму-
никациями для разме-
щения семей с детьми, 
молодых пар для кратко-
срочного пребывания на 
природе.

Имеется возможность 
для перспективного рас-
ширения территории 
комплекса: молодой лес 
плавно переходит в по-
ляну, овраги с каскадом 
прудов, поле. Прием ту-
ристов будет осущест-
вляться круглый год.

Этот проект Чувашского на-
ционального музея был задуман 
в 2021 году выдающимся орнито-
логом и экологом Чувашии Вла-
димиром Яковлевым. Он начал 
собирать материалы для экспози-
ции, но летом его не стало. Нача-
тое Владимиром Алексеевичем 
дело смогли довести до конца. 
Работу над выставкой продол-
жил его брат Александр Алексе-
евич, говорит ученый секретарь 
Татьяна Давыдова.
Проводя первую экскурсию, 

она рассказала посетителям, 
как по следам жизнедеятельно-
сти животных – отпечаткам лап, 
остаткам еды, оброненным перьям, от-
метинам на деревьях – определить, кто 
живет на этой территории.  

Выставка будет работать до 1 февра-
ля 2024 года.  Посетить ее можно и по 
Пушкинской карте.

Он увидел в лифте за-
плаканную девушку, на-
правлявшуюся на по-
следний, 16 этаж дома. 
Заподозрив неладное, по-
лицейский решил отло-
жить опрос гражданина и 
отправился за девочкой. 
На общем балконе лей-

тенант полиции увидел 
на полу куртку, девушка 
уже стояла на перилах, 

собираясь спрыгнуть. Он 
успел удержать 15-лет-
нюю школьницу от не-
обдуманного поступка. 
Успокоившись, девочка 
объяснила, что причина – 
в расставании с молодым 
человеком, с которым она 
встречалась около года. А 
потом поблагодарила не-
равнодушного полицей-
ского за помощь.

БЕДЫ НЕ СЛУЧИЛОСЬ

Команда под руководством Игоря 
Алексеева и Сергея Хорькова усилен-
но готовилась к престижным соревно-
ваниям. В возрастной группе 2010 года 
рождения участвуют 12 команд. 
Они ведут борьбу в двух группах 

по шесть команд в каждой. Только 
два победителя каждой группы 
продолжат борьбу в полуфинале и 
финале соревнований.
Первую игру ребята отдали 

«Соколу» из Саратова. Вероятно, 
сказалась усталость после двух-
дневной поездки. Следующие дни 
принесли победы – над «Интером» 
из Сочи, «Спартаком» из Москвы и 
«Зенитом» из Уфы.
Вратарь Сергей Климкин сумел 

мастерски отразить пенальти в од-
ном из соревновательных дней.
По результатам сыгранных мат-

чей команда «Энергия-Юность» до-
срочно вышла в полуфинальную ста-
дию осеннего турнира.

Результаты шокиро-
вали: грачей в нашем 
регионе осталось менее 
30 тыс. пар (гнезд), хотя 
каких-то 20 лет на-
зад их было почти 
в 2,5 раза больше 
– 73 тыс. пар.

«Одна из ос-
новных причин 
«обед нения» пти-
цами населен-
ных пунктов ре-
спублики – это 
уменьшение тер-
риторий обраба-
тываемых сель-
скохозяйственных 

угодий, из-за чего грачи 
вынуждены покидать 
привычные условия и 
перемещаться в другие 

населенные пункты для 
прокорма. Именно по-
этому в последние годы 
в крупных городах, таких 
как Чебоксары и Ново-
чебоксарск, заметно 
увеличение количества 
пернатых», – отмеча-
ет известный орнито-
лог, зам. руководителя 
Дирекции по охране 
и использованию жи-
вотного мира и ООПТ 
Минприроды Чувашии 
Геннадий Исаков.
Следующий подсчет 

птиц будет проводить-
ся весной 2024 года.
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БЛАГОЕ ДЕЛО

17 ноября 2023 года в СДК д. Эльбарусово состоялся 
благотворительный концерт, организованный и 
проведенный по инициативе учителей Эльбарусовской 
школы с целью оказания помощи в строительстве часовни 
на месте сгоревшего 5 ноября 1961 года деревянного здания 
Эльбарусовской школы. Тогда в огне пожара погибли 
106 детей и 4 учителя. 
62 года прошло с того страшного дня, но боль утраты 
не затихает.

Дети – детям Дети – детям 

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, 

помещение 2
Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

идет сбор гуманитарной помощи 
для Донбасса.

Неравнодушные жители Чувашии и 
Чебоксар могут внести свой скромный 

вклад.
Что нужно:
средства личной гигиены
детские подгузники и пеленки
крупы, макароны, тушенка, 
растительное масло.

В ЦЕНТРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Приемная депутатов Госсовета
Чувашии Игоря Молякова 

и Владислава Солдатова в Чебоксарах 
теперь находится по адресу

ул. Ильбекова, дом 4

У ПРИЕМНОЙ – НОВЫЙ АДРЕС

ТВОРИ ДОБРО Группа ВКонтакте
vk.com/volonter_barboskin

Контактные телефоны
+79063817207; +79196761068; 
+79278662866; +79088405189; 
+79033595223 (WhatsApp, Viber)

Помочь оплатить уход, содержание, лечение, 
стерилизацию – карта СБ 4276 7500 2448 8925 
на имя Натальи Викторовны В.

Они хотят 
домой
Публикуя фото собак и коротко 
рассказывая о них, мы очень надеемся 
на добрых людей, способных дать 
бедолагам дом и заботу. Мы знаем, 
что они в долгу не останутся.

1 Красивый 
Кабанчик, 
около 5 месяцев

Красивый и статный 
щенок. Крепкого малы-
ша так назвали девоч-
ки-волонтеры. Его вме-
сте с братиком (он уже 
нашел дом и хозяев) 
выбросили на улицу, 

нашли их в Новочебок-
сарске, где они выжи-
вали в дождь и холод.

Мальчишка будет 
среднего размера. 
Смышленый, контакт-
ный, уже проявляет 
охранные качества. 
Здоров, обработан, 
первично привит.

2 Щенки из Сидель-
никово
Мальчик и две 

очаровательные де-
вочки очень хотят 
найти семью. Креп-
кие, сильные, кра-

сивые щенки в раз-
ноцветных шубках 
с хорошим подшер-
стком. Будут собака-
ми среднего разме-
ра. Обработаны от 
паразитов. 

Выставки проводятся каждую субботу в ТРЦ «Каскад» 
на цокольном этаже с 10.30 до 17.00.

Для увековечения па-
мяти погибших сдела-
но, казалось бы, немало. 
Ежегодно на месте тра-
гедии проводятся дни 
памяти. В 1994 году на 
собранные народные 
средства был поставлен 
памятник «Стрижи. Прер-
ванный полет», создан-
ный скульп тором Вла-
димиром Нагорновым. 
Благодаря депутату Гос-
думы Анатолию Аксакову, 
депутату Госсовета Чува-
шии Николаю Угаслову и 
многим неравнодушным 
людям, внесшим посиль-
ный вклад, в 2021 году, к 
60-летию со дня траге-
дии, на братской могиле 
были установлены по-
именные памятники и 
скульптура Скорбящая 
мать. Однако проблема 
строительства часовни, 
начатого в 2021 году по 
проекту заслуженного 
архитектора РФ Сергея 
Лукиянова, осталась не-
решенной – оно приоста-
новилось из-за недостат-
ка средств. 
Но мир не без добрых 

людей. И такие люди на-
шлись и взяли на себя 

ответственность про-
должить начатое дело. 
По просьбе жителей д. 
Эльбарусово, обратив-
шихся за помощью в Бла-
готворительный фонд 
«Чебдоб ро», был объяв-
лен проект «Эльбарусо-
во», цель которого – сбор 
благотворительных по-
жертвований и инфор-
мационная поддержка в 
соцсетях и СМИ для мак-
симального информиро-
вания отзывчивых людей. 
Руководителем проекта 
стал Валерий Герасимов.
Народ откликнулся, 

люди начали вносить в 
фонд деньги, выделили 
средства видные деяте-
ли Чувашии. Для возве-
дения часовни Николай 
Угаслов выписал доро-
гие кирпичи из Санкт-
Петербурга, Анатолий 
Аксаков оплатил подряд-
чику выполненную часть 
работ. 
В ноябре этого года 

жители ул. Школьной 
П.Е. Белов, В.Г. Моисеев, 
В.В. Сынков закончили 
возведение стен часов-
ни, помогали им и другие 
неравнодушные жители. 

На завершение всех ра-
бот требуется около 1 млн 
руб. Эти средства мы на-
деемся собрать до лета 
через благотворитель-
ные концерты, пожерт-
вования предпринимате-
лей и простых граждан. 
И вы, уважаемые читате-
ли, можете принять уча-
стие в этом нужном деле, 
переводя посильные, 
пусть небольшие, деньги 
в фонд «Чебдобро» с по-
меткой «Эльбарусово». 
Вот реквизиты фонда: 

Благотворительный 
концерт, прошедший 
17 ноября, стал началом 
общенародного сбора 

средств. Программа кон-
церта была наполнена 
яркими, интересными 
выступлениями учащих-
ся 2-11 классов Эльбару-
совской школы, учителей 
и культработников. 
Я с волнением смотре-

ла выступления и думала: 
«Если в эту благотвори-
тельную акцию включи-
лись и дети, значит, мы 
обязательно достроим 
часовню. Пусть память о 
погибших детях и учите-
лях, а также обо всех по-

с т р а д а вши х 
от страшной 
трагедии оста-
нется в наших 
душах!»
От имени 

и н и ц и а т и в -
ной группы и 
родс твенни -
ков погибших 
хочется выра-
зить глубокую 
благодарность 
всем, кто при-
нял участие 
в концерте и 

тем, кто приобрел биле-
ты. 

Полина Иванова, 
д. Эльбарусово

1 2

В соревновании участво-
вали спортсмены Ядринско-
го, Красночетайского и Мор-
гаушского муниципальных 
округов. Призерами среди 
мужчин стали А. Альгеш-
кин (Красночетайский МО), 
Д. Еремеев (Ядринский) и 
В. Пономарев (Ядринский). 
Среди женщин первое 
место заняла О. Угабаева 
(Ядринский МО), второе – 
В. Николаева (Моргауш-
ский), третье – Л. Лотова 
(Ядринский).

Участников турнира и 
победителей поздравил де-
путат Собрания депутатов 
Ядринского МО от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Владимир Офа-
ринов.

Ранее в Аликовском му-
ниципальном округе Вла-
димир Леонидович принял 
участие в проведении мат-
чевой встречи по боксу в 
честь 45-летия основания 
школы бокса и 70-летия 
заслуженного работника 
физкультуры и спорта ЧР, 
мастера спорта СССР Вла-
димира Гордеева.

Владимир Офаринов 
вручил юбиляру от имени 
главы Ядринского МО Ста-
нислава Трофимова бла-
годарственное письмо за 
активное участие в спор-
тивной жизни округа.

СПОРТ 

В Ядринском МО 
прошел турнир 
по шахматам. 

Депутат 
всегда 
рядом


